

	PTS.	CTS.
España	1	35
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
id. atrasado . . . 10

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

## LIBROS EN VENTA

2.000 VOLUMENES

Obras escogidísimas sobre diversas materias.—Todos los días, de 3 a 6 tarde.

CASA NADAL ZAGRANADA, 8

## VENTA

A voluntad de su dueño se vende una finca recién construida, consistente con botiga y piso, reuniendo las comodidades apetecibles. Tienen agua de fuente y de pozo, está situada calle de Despuig, esquina a la de Cervantes—(Arrabal de Santa Catalina).

Para informes y demás en la misma botiga.

## Necesidad

DE LOS

estudios teórico-prácticos en Agricultura

La agricultura, ciencia, resumen y compendio de las demás, arte recreativo y oficio poco menos que despreciado, háse considerado como base de una nación, por lo que siempre ha preocupado la necesidad de su enseñanza.

¿Cómo ha de ser ésta? ¿ha de tener por objeto inculcar ideas teóricas, ó bien ha de ser su constante afán proporcionar únicamente conocimientos prácticos? ¿cuál ha de ser su fundamento, la teoría ó la práctica?

He aquí un problema expuesto hace ya años á innumerables controversias. Unos pretenden hacer labradores prácticos; otros agricultores que hayan aprendido conocimientos simplemente teóricos, en los primeros bancos de una escuela primaria, ó en las aulas de segunda enseñanza.

No vamos á fijarnos en las marcadas diferencias de los sistemas que podríamos llamar teóricos ó prácticos. No creemos en la eficacia ni del uno, ni del otro; estamos entre aquellos que pretenden hermanar la teoría con la práctica; entre los que considerándolas como á *he-manas inseparables la una de la otra*, las miran unidas con lazos indisolubles, por tener la práctica «su sanción en la teoría y ésta á su vez ser el resultado de la investigación á que se presta aquella, formulando en leyes la repetición de un mismo hecho, efectuado bajo las influencias de las mismas causas.»

Analicemos someramente los inconvenientes de los dos sistemas: ¿Qué alcanzaríamos con sólo la teoría? nada; produciríamos agrónomos que se estrellarían al hacer prácticas las teorías explicadas por sus profesores en aulas más ó menos rutinarias. ¿Qué estamos alcanzando con la práctica dedicada hoy día á la transformación del suelo en materias que resarcen al labrador de sus labores encuentran fácil salida en los mercados? nuestra ruina; la práctica rutinaria, enemigo del progreso, germen del decaimiento, origen de nuestra desgracia.

Pues qué estamos condenados á la desesperación por ser imperfectos y poco menos que inútiles, así uno como otro sistema? No tanto; los dos se auxilian convirtiéndose en uno solo suficiente para marcar una favorable reacción en el renacimiento de nuestras materias agrícolas.

Pero esta unión de la teoría con la práctica, no ha de consistir en formar un sabio de cada labrador, sino simplemente en formar inteligencias capaces de comprender las ventajas de las investigaciones agronómicas, dotándolas de conocimientos suficientes para presidir con acierto las operaciones que les estén confiadas.

He aquí, en pocas palabras, resumido todo lo concerniente á estudios teórico-prácticos con relación á labradores. No quisiéramos forma con ello renombrados agrónomos, ni siquiera famosos agricultores; nos contentaríamos únicamente con que supiesen los principios indispensables considerados como base de la ciencia agrícola.

Estas mil prácticas rutinarias y perjudiciales a nuestro buen nombre agrícola, no tienen otro origen sino la falta de conocimientos teóricos que presidiéndolas las revistieran de un carácter racional é inteligente.

Este perjudicial vicio que mata

nuestros olivares; este mal entendido afán de lucro, que considera á las tierras como un almacén de materias imposible de gastarse por el cultivo; esta mala elaboración de mostos que arruina nuestros caldos; esta mal comprendida economía de bastantes labradores, que considera como á gastos inútiles y hasta aun perjudiciales, los destinados á la conservación, renacimiento y bellezas de las tierras, y productos derivados de las mismas, ¿que origen tienen? La carencia de conocimientos teóricos, pues la experiencia nos enseña que cuando un hombre superior se dedica á un arte ó ciencia lo hace de un modo muy distinto al de cualquier otro. Los primeros serán causa de un favorable desenvolvimiento, y aun crecimiento del arte ó ciencia á que se dedican; los otros por el contrario, de un estacionamiento, tal vez mejor, de un retroceso en dichas materias. Por eso la agricultura agronómica es de resultados progresivos, cuando la destinada sólo al oficio rutinario es incapaz de marcar ni siquiera un lento desarrollo en la historia de su vida.

Si esto está pasando con nuestras prácticas rutinarias ¿que resultado obtendríamos si se dedicasen al desenvolvimiento de las tierras, los destinados á estudiarla en aulas de segunda enseñanza? Vamos á analizarlo: la mayoría de ellos, se encuentran sin conocimientos, *aprueban cursos*; algunos pocos, si bien se dedican con afán á saber agricultura, comprenden también perfectamente, que si fuesen á hacer práctico lo aprendido, se encontrarían atascados, sería imposible verificar ni una sola de las innumerables operaciones agrícolas.

La enseñanza agrícola debe, pues, confiarse á profesores que no se contenten con sólo explicar una operación, describir un aparato, desarrollar un razonamiento, sino que procuren siga a la explicación, á la descripción y al razonamiento, la parte práctica de los mismos, haciendo lo posible para sustituir al carácter *profesional*, de ésta el *comunicativo*, á fin de que no consista en la repetida práctica del profesorado sino en la de sus alumnos.

En nuestro humilde entender, creemos ha de ser la enseñanza agrícola de resultados pocos prácticos, formando parte como asignatura del bachillerato. Sería mucho más propia de escuelas especiales de agricultura, pues teniendo cada individuo predisposición marcada por una carrera, profesión ú oficio determinado, claro que la *inclinación, las facultades y la inteligencia* de los hombres predispuestos á la agricultura en su acepción ya de *ciencia* y de *arte* ó ya de *oficio*, encontraría un ambiente mejor apropiado á sus necesidades en estas que no en las primeras. Además, en las últimas iríanse experimentando, pues regularmente, errando es como se aprende.

Pero hoy día, nuestros labradores, serían refractarios por distintas y muy variadas causas á formar parte como alumnos de alguna de estas escuelas. Implica esto la necesidad de la propagación de las conferencias teórico-prácticas. Un ejemplo de la importancia de las mismas es el resultado obtenido con las prácticas populares, dadas en San Sadurn de Noya por iniciativa del señor Codorniu. Merced á ellas, los cosecheros han perfeccionado de tal modo sus caldos, que confeccionan hoy día un verdadero vino de Burdeos.

Hemos hablado con payeses enemigos de la teoría, amantes sólo de sus muchos años profesionales, pero cuando por medio de ejemplos les hemos indicado la importancia que las mismas entrañan, aunque han vacilado bastante, han concluido también por confesar que hubieran obrado de otra manera mucho más perfecta, si á su práctica hubiesen unido los conocimientos teóricos.

La enseñanza de la agricultura, se reduce pues á hermanar una con otra, confundiendo las si posible fuese. No en balde son consideradas por los agrónomos como dos columnas sobre las que se apoyan todos los principios y reglas en que está basada la ciencia agronómica.

Y cuando meditamos en la carencia de dichas escuelas, no podemos dejar de pensar en aquellas frases, con que

de ello se lamenta Columela, cuando exclama:

«Veo en Roma escuela de filósofos, de retóricos, de geómetras, de músicos, y lo que es mucho más de admirar, personas ocupadas únicamente, unas, en disponer manjares buenos para excitar el apetito y para irritar la glotonería; otras, en adornar la cabeza con rizos artificiales; y ninguna veo para la agricultura.» Sin embargo, se puede pasar sin todo lo demás, y ha estado la república floreciente, sin estas artes frívolas; pero no es posible pasar sin la labranza de la tierra, pues depende de ella la vida.»

ANTONIO SOLDEVILA FORMIGÓ.

## El teatro obligatorio

Recogiendo la antigua paradoja de Rabellau, el actual director del Oleón monsieur Ginisty, nos habla, en un estudio que ha de ser muy discutido, del «teatro obligatorio».

El primer proyecto de Rabellau, comenzaba por exigir la demolición de los coliseos actuales para que el Estado pudiese reemplazarlos con edificios mucho más vastos, mucho más claros, mucho más higiénicos. También los actuales dramaturgos debían ser moralmente *demoídos*, para que otros, más morales, pudiesen divertir al público dándole «sanos consejos». En cuanto á los actores, todos, sin excepción, desde Sarah Bernhardt hasta el más modesto conparsa del Chatelet, quedaban excluidos para siempre de las tablas. El austero Rabellau no tenía ningún entusiasmo para los comediantes. Oírle hablar de ellos: «Rebaños de hombres y mujeres—dice—que han renunciado, por oficio, á toda familia, á toda patria, y que van, de ciudad en ciudad, haciendo gracias cotidianas por el dinero y no por amor al arte, ante gente que se deja llevar al teatro por ocio ó por vicio; rebaños que, aun representando obras maestras de toda belleza y de toda pureza, no podrían menos de acarrear el desorden y propagar, entre las multitudes, los instintos perversos; rebaños contra los cuales en vano reyes y repúblicas; daran edictos eso y no otra cosa son los artistas de esta época.»

Nada más natural, pues, que pensando de tal manera, el viejo reformador se propusiese «suprimir» á los «nistrinos». El artículo tercero de su ideal proyecto de ley, dice: «Ningún comediante ó *amateur* actual podrá, de hoy más, aparecer ante el público.»

Pero—me diréis—¿con qué pensaba sustituir á los actores para representar sus «nuevas y morales» obras de sus «flamantes é higiénicos» teatros? Su proyecto es ingenioso. Ved este artículo 40: «Se funda un ejército de comediantes del cual todos los ciudadanos de la nación deben formar parte, representando durante tres meses, una sola vez en su vida, comedias, dramas ó tragedias, en uno de los coliseos nacionales. Nadie podrá ocupar un puesto en las oficinas del Gobierno ó de las municipalidades, en los tribunales, etc., si antes no ha dado muestras de sus talentos como actor, en una ó más obras.»

Sin duda, la idea del servicio teatral obligatorio nos hace sonreír á nosotros que consideramos las cosas de un modo rutinario. Pero un moralista cual M. Rabellau, para el cual el coliseo debía ser al mismo tiempo *la escuela de las multitudes y la escuela de civismo nacional*, no podía menos de pensar así. Multiplicándose los teatros de tal modo que cotidianamente toda la población de Francia encontrase una butaca gratuita, el Estado se veía en la necesidad de tener tantos comediantes como soldados. Pagarlos no era posible, sino creando una nueva contribución, y en este caso ya el «espectáculo civilizador» no resultaba gratis al país. El único medio era el «servicio teatral universal obligatorio».

Además del provecho económico de la colectividad, el sistema podría tener, para cada casta social ventajas especialísimas que Ginisty nos enumera, no sin ironía. Un juez que hubiese representado papeles de magistrado, cuidaría más que otro que sólo hubiese estado en la Universidad, de las complicaciones de cada conciencia. Los diplomáticos adquirirían, entre

intrigas admirables, una sutileza invencible. Los amantes mismos «templarían sus almas en el fuego de las mil pasiones que hubiesen encarnado durante su servicio teatral obligatorio». En cuanto á las esposas, recordando el castigo que la deslealtad tiene en el «teatro moral», serían, siempre, modelos intachables de virtud.

¿Qué os parece el proyecto?

E. GÓMEZ CARRILLO.

## Diamantes al carbono

He visto una colección hermosa en la tienda de un mercader. Si mi ánimo fuera proporcionarle un *bombo*, diría su nombre, sin que tampoco dejase en el tintero calle y número. Pero no se trata de eso.

Debajo de este epigrafe anunciatorio que vemos todos los días en las cuartas planas de los periódicos, hay algo... que no es precisamente diamante ni carbono; ya que una y otra cosa son inseparables, ó, mejor dicho, la misma.

Lo que hay es filosofía, ó, en otros términos, canela fina, para el que quiera preguntar.

Encontréme con un dependiente observador, tan conocedor del corazón humano, que desprecia profundamente eso del descanso dominical. Al percatarse de mi curiosidad, díjome de buenas á primeras:—No es vano capricho; desearía saber cuál es la profesión de usted.—Yo no sé—respondió si la de escribir es profesión todavía... pero escritor soy, aunque indigno.

Respiró el dependiente con alivio, me estrechó la mano y, mirando receloso á uno y otro lado de la obscura tienda, dijo con cierta sordina en la voz: «Por ahí comencé yo: periodista, poeta lírico, autor dramático... Obra de trescientos artículos, desparramé en un sin fin de semanarios dedicados á todos los fines de la sociedad, des le *La Lira*, órgano de los Juegos Florales, hasta *El Trabajero*, órgano del respetable gremio de cortadores de carne para el consumo... Dos mil composiciones métricas de todos los géneros, y cinco dramas entre simbólicos y patológicos, creo que me darían derecho á un asiento y una pluma en el cenáculo de los escritores. Pues aquí me tiene usted vendiendo diamantes... al carbono. No sé qué será mejor...»

Y como yo iba á demostrarle que lo segundo, á ojos cerrados, el hombre, instigado por la negra honrilla, exclamó:

—¡Pero si usted debe de conocerme! Yo soy aquel que puso de moda escribir artículos titulados «La mujer», esa bella mitad del género humano...»

—¡Y tanto como le conozco! ¡Venga á mis brazos el autor de ese elegante sino comienzo, que no ha habido veterano escritor que no copie, transcriba, atornille y deshilache! ¡Conque es usted! ¡Miren que modestia de hombre! El precursor de los feministas; el autor del más bello diamante al carbono que corre por esos mercados de *Re literaria*... «La mujer, esa bella mitad del género humano...»

Y le di no sé cuántos abrazos. —Ahora que sé la profesión—dijo el dependiente—sé á lo que viene. Al pronto *emi* que fuese un comprador... Mire y escuche.

Y abriendo la vitrina de honor, fuéme enseñando la pedrería. —Vea usted: un solitario gordo, tamaño garbanzo y luces verdes; éste lo compran los contratistas de obras. Con un vestido de pana y este sortijón en el dedo, ó no hay sentido común en el mundo ó no hay contrata que no se calcen. Para subastas de basuras, desmontes, construcción de barrios, higienización y urbanización, este es un gran amuleto. Ya sabe usted, tamaño garbanzo y luces verdes.

Este es para cómicos en excursión por provincias. Cintillo triple. En las *ovaciones* es de rigor que la mano izquierda suba hasta el pecho para contener los desórdenes del corazón alborotado, que se quiere echar fuera para aplaudir también...; y estos tres diamantes parecidos á la cintura de Orión, brillan, brillan como astros de constelación artística que debe ganar de quince duros para arriba, aunque su desprecio al dinero rebaje guitarras,

según las exigencias impuras de la realidad.

Há aquí el «tipo cortesano»: mentido, vivaracho, fabricado para cabeza de alfiler. Metido entre la espléndida cabellera rubia—dinte oro pálido. La más barata de las marcas—da el *timo* á diputados rurales y jóvenes de buena familia que vienen á Madrid deseando aventuras novelescas.

La *rubia* conoce á media docena de literatos y pintores: habla de sus amigos y de sus *diamantes*... y no hay camarero de Fornos—sección de reservados—que no conozca la pedrería y la tenga tasada en su justo precio.

Hay badulaque que viene, ve y *vence*: se marcha á su pueblo graciá á una serie de complicadísimas combinaciones, en que entran seis agentes y corredores visibles, dos usuarios invisibles y misteriosos, una letra de cambio aceptada y un juicio verbal fallado en contra, en tramite de ejecución de sentencia... para obtener cien pesetas, en mano, y quinientas de intereses, corretaje, quebrantos y costas.

Y en cuanto llega á los suyos, dice con aire de pillastre: «Me he divertido la mar: ¡qué mujeres! Conoci á una *rubia*, que no bebe más que *champagne* y tutea á Silvela... ¡Allí verías maneras y diamantes!»

Vea usted el solitario «gran señor»; este sirve de botón de pechera: es compañero del frac y mantiene el lustre de la casa, tapan lo la hipoteca. Es diamante sustituto: una especie de alcalde interino. Unas veces preside el propietario—cuando sale de su Argel—y otras el interino. Entrambos vienen á ser la misma cosa: la última lágrima de un linaje.

Aquí tiene usted el «tipo gobernador», también interino. Sin llevar éste, no hay gobernador que valga un rábano: hay que decir á los periodistas de provincia cuando llegue el caso: «¿Qué rumores viles son esos? Todo el mundo sabe que no vine desnudo: mis prendas y alhajas, mis rentas, mi modo de vivir, son bien conocidos en la corte.»

«Exigencias de índole elevadísima me trajeron aquí... Mi queridísimo amigo el señor presidente del Consejo, que fué condiscipulo de mi señor padre, y de mi carísimo paisano el ministro de la Gobernación, empeñóronse en que yo había de venir á esta provincia... y yo entiendo que es deber mio complacerles, porque aquí tendrá el agua cuando la bendicen.»

Según me ha dicho un tasador del Monte—añadía el dependiente—los gobernadores, algunos, vuelven con diamantes auténticos. Puede que sea exageración.

—No me ensele más á este paso no acabaremos Pero dígame, por su vida, qué dantes de pedruscos son esos.

—«Novilleros principiantes». Ya sabe usted que un trasero de vaso suele valer una contrata para Torreldones con opción á cementerio. ¡Diamantes provisionales, como todos! También sirven para *cantaor* sentimental y para guitarrero solista. Es género *flamenco*, y no crea usted, para los ayes, lamentaciones, quejumbres, tumbas, cementerios, «hermanito me vuelvo loco» y «estoy malo del sentío», que han de escuchar, no importa que estén empañados. Peor se han de poner.

—Y los de escritores, ¿cuáles son? —Aquí no se venden... Bastantes tienen ustedes... ó, mejor dicho, tenemos. Con franqueza, de todos éstos, ¿cuál le pareció el mejor? —¿Y tú me lo preguntas? —Poesía eres tú.»

El de usted, ¡qué duda cabe! Ese que ha dado la vuelta al mundo: «La mujer; esa bella mitad del género humano...»

JOSÉ NOGALES

## Desde Viena

Bailes en el Palacio imperial

La puntualidad es una de las cualidades características de la corte de Austria; y se lleva con tal rigor, que en los bailes se abren las puertas para los invitados á las ocho menos cuarto, cerrándose á las ocho en punto, de manera que nadie puede entrar después. Otro tanto ocurre con el *buffet*: las puertas de éste ábrese á las once

en punto, y treinta y cinco minutos después los invitados deben haber despedido el regio comedor.

Hay, sin embargo, una costumbre curiosa, que consiste en que cada convidado puede, si lo desea, llevarse un pequeño saco lleno de golosinas del buffet, no necesitando para conseguir su objeto más que presentar su tarjeta á uno de los criados, el cual le entrega inmediatamente el citado saco, á fin de que los que no hayan podido asistir á la fiesta disfruten de los primeros de la imperial repostería.

De once y media á doce se bailan los últimos vales, y al dar la media noche, se retiran el Emperador y los archiduques, entonces los invitados se apresuran á abandonar las regias estancias cuyas puertas cierran enseguida con cerrojos los servidores de palacio.

Bajo el patronato de la princesa Paulina Metternich se había celebrado un baile de trajes, que durante muchos días ha constituido el tema principal de la conversación del gran mundo.

La primera posee, como pocas personas, el arte de organizar y dirigir fiestas, y nadie ha olvidado aún en Viena el famoso baile llamado *redoute blanche*, que dió hace dos años.

Para el del invierno actual, la ilustre dama había exigido que todas las señoras llevasen trajes adornados de oro ó plata, y que los caballeros luciesen sobre el frac una capa hecha de tejidos de dichos metales.

La fiesta tuvo lugar en la sala llamada «Sofien Halle», y la entrada costaba la kronen.

La impresión que se experimentaba al penetrar en aquel salón era verdaderamente deslumbradora, pues aquello parecía un río de oro, viéndose adornadas las paredes con telas de dichos metales, que también se enlazaban entre gigantescas plantas.

A las nueve y media comenzó el baile, presentándose la princesa Metternich acompañada de las damas que formaban el comité de beneficencia.

La princesa llevaba un vestido de brocado blanco tejido con oro, cuerpo de *drap d'or* con una chorrera de encaje, y sobre los hombros una capa de tisú de oro bordado de perlas. Cubría su cabeza un turbante bordado de oro y brillantes.

La orquesta de Stranes tocó sin cesar con esa gracia y soltura características en este país. El archiduque Luis Víctor fué de los primeros concurrentes, y después de saludar á la princesa, tomó asiento en uno de los palcos que allí había. En otros palcos velase á muchos caballeros que, armados de una larga caña de pescar, tenían como anzuelo caprichosos objetos de oro y plata, que las bellas que paseaban por el salón se esforzaban en alcanzar, consiguiéndolo casi siempre.

Varias damas estaban encargadas de vender flores, billetes de tómbola y preciosas tarjetas postales con alegorías de la benéfica fiesta. Entre las damas vendedoras figuraba la condesa Misa Wydenbruch Esterhazy, la cual, habiendo dado salida á todos los objetos que le habían sido confiados, imaginó, para aumentar los ingresos de su puesto, quitar uno á uno los cascabeles de plata que adornaban su traje y ponerlos á la venta. Tan originalidad idea encontró, no solo aplausos, sino patrocinadores, y la bella condesa se vió asediada de compradores, los cuales tuvieron que pagar hasta 10 florines por cada cascabel.

## Desde Madrid

El «Greco» —Proyecto de sus obras en el Museo del Prado.

Las comisiones nombradas para organizar los festejos que han de celebrarse durante el mes de mayo, prosiguen con alguna lentitud sus trabajos. No todos los proyectos podrán realizarse, unos por ser demasiado importantes y otros por faltar aquí elementos adecuados. Ahora se inicia otro pensamiento. Trátase de organizar una Exposición de cuadros del famoso Greco. La idea es del actual director del Museo del Prado, señor Villegas. Al ministro de Instrucción pública no le desagrada, por ser el Greco uno de los pintores menos estudiados entre nosotros. A corregir esta falta contribuiría la Exposición en proyecto, ofreciendo á los críticos y aficionados ocasión para el estudio. Para que la Exposición resultara lo más completa posible, se invitará á las corporaciones que poseen obras del Greco á enviárselas, como se hizo cuando la Exposición de cuadros de Goya. De otro modo, limitándose á las obras existen-

tes en el Museo, resultaría muy deficiente. De Domenico Theopocupuli existían en 1839 en el Museo, según el Catálogo de don Pedro de Madrazo, diez cuadros, entre los cuales llaman la atención el «San Pablo»; el «Jesucristo difunto en brazos del Padre Eterno» que el rey Fernando VII compró al escultor Salvatierra; el «Retrato de un médico», que perteneció á la colección del rey Carlos II, y el retrato del presidente del Consejo de Castilla, don Rodrigo Vázquez. Las demás obras son retratos de personajes desconocidos. El homenaje que se proyecta al gran pintor es muy justo. Aunque nacido en Grecia y perteneciendo como pintor á la escuela veneciana, el Greco debe ser considerado como pintor español, pues en España vivió desde la época del rey Felipe II, y en España murió (en Toledo), en 1625, después de producir sus obras más famosas. El Greco goza hoy de mayor fama que en su tiempo. Los impresionistas le cuentan entre los precursores de la evolución artística moderna. Este culto se acentúa más en el extranjero que en España, y dentro de poco se publicará en Londres, por el conocido librero de obras de arte George Bell, un libro dedicado al famoso artista, confiado al crítico español señor Cossío.

## DE LA CAPITAL

Por los recaudadores respectivos se ha señalado los días que á continuación se espresan para la cobranza de las contribuciones directas por el primer trimestre del año actual en la forma siguiente: Alcaidía, don Andrés Bestard del 22 al 25 del actual; Marrazti, don Miguel Mir del 24 al 27 de idem.

El señor Comandante de la guardia municipal encerró ayer en el depósito de Capuchinos á dos individuos que en una acalorada disputa sacaron á relucir algunas armas prohibidas, las que les fueron ocupadas.

El Alcalde de Luchamayor cita á los mozos del reemplazo actual Gregorio Clar Rigo y Sebastián Barceló Juliá para que el día dos de Marzo próximo comparezcan en la Casa Consistorial de dicha villa al objeto de asistir al acto de clasificación y declaración de soldados.

Servicios prestados por la Guardia Civil.

Habiendo llegado á noticia de la del puesto de Sansellas, de que el día 17 del actual, se había cometido un robo en la casa de campo de aquel término municipal denominada *El Serrero*, consistente en 18 botones, una sortija y una joya, todo de oro, y una bolsa de seda, un revolver de reglamento y unos nueve duros en plata se puso á practicar las oportunas diligencias para descubrir á los autores.

Estas dieron por resultado la detención de un individuo que con el atestado instruido al efecto ha sido puesto á disposición del señor Juez competente.

Hoy en el Cinematógrafo Balear desde las 3 de la tarde el célebre tirador Capitán Robert alternará con sus sorprendentes ejercicios, en las sesiones que se celebren en dicho local.

Don Juan Vidal Martorell ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de doce pertenencias de mineral de lignito con el título de «Francisco», sito en el término municipal de Andraig, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida el quinto hectómetro del kilómetro 21 de la carretera de Palma á Andraig. A partir de él se medirán sucesivamente unas á continuación de otras las distancias siguientes: 50 metros al E., 50 al N., 500 al O., 400 al S., 300 al E. y 350 al N.

El Alcalde de Inca ha remitido á este Gobierno de provincia para su inserción en el *Boletín Oficial*, el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el mes de Enero último.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado un anuncio participando que según el artículo 17 de la Ley de 31 de Diciembre último, se concede un plazo de tres meses para que los propietarios de fincas adjudicadas al Estado y que no hayan sido enajenadas por este, puedan ejercer el derecho de retracto, previniendo al par que en el precio del retracto, se ha de comprender la cantidad porque hayan sido adjudicadas, los intereses de demora y los gastos originados en el expediente.

Una mujer que ayer por la mañana bajaba por la calle del Teatro resbaló, produciéndose una herida en la cabeza, de la que manaba bastante sangre.

Fué recogida por unos transeúntes, quienes la acompañaron á una farmacia de aquellas inmediaciones, donde la prodigaron los cuidados que su estado requería.

Esta noche la compañía de zarzuela del señor Ribas pondrá en escena en el teatro de la «Asistencia Palmesana» las siguientes zarzuelas *Tío yo no he sido*, *El Alcalde interino* y *Gigantes y Cabezudos*.

Esta noche, caso de llegar en el vapor correo de Barcelona que es esperado esta mañana, debutará en el Teatro Principal la compañía de la Blanca Iggus que tenía que principiar sus funciones en la noche de ayer con el drama *El monte nella noia*.

Con motivo de haber sido nombrado hijo ilustre de esta ciudad don Eusebio Estada, Ingeniero Jefe de Obras públicas, de esta provincia sus compañeros de profesión los ingenieros de caminos, canales y puertos residentes en Mallorca le obsequiaron ayer con un banquete que se celebró á las dos de la tarde en el Circulo Mallorquín.

Hemos oído varias quejas del reloj de la Casa Consistorial.

Se nos dice que tratándose del reloj que es tomado como norma para la marcha de todos los demás de la ciudad, debiera tenerse más cuidado en la exactitud de su marcha, pues ocasiona inconvenientes fáciles de comprender.

Se nos dice que el señor Gobernador civil de esta provincia recibió ayer algunos telegramas oficiales de Barcelona, que aseguran que va restableciéndose el orden, habiendo empezado la circulación de tranvías y permaneciendo abiertos algunos establecimientos.

Dícese que tan luego quede definitivamente terminado el nuevo faro de la punta del muelle, que será en breve, se procederá al derribo del antiguo que tantas molestias causa al público y sobre todo en el acto de las casgas y descargas.

El mercado celebrado ayer en la plaza del mismo nombre, se vió desanimado á causa de las lluvias que á cada momento se sucedían.

Han desaparecido por completo los casos de enfermedad glosopédica que habían ocurrido entre el ganado de esta isla.

Las acertadas disposiciones del señor Gobernador han contribuido á es pronto exterminio.

En una circular dictada por el señor Administrador de Hacienda de esta provincia, se advierte á los Alcaldes de los pueblos de la isla que aun no han remitido á dichas oficinas las certificaciones de los ingresos obtenidos en las arcas municipales durante el cuarto trimestre del año último por los conceptos de renta de Propios y arbitrios de pesas y medidas que lo verifiquen dentro el plazo de ocho días, de lo contrario se les enviará un planton á su costa para el recogido de dichos documentos, sin perjuicio de dar cuenta á la superioridad para que les imponga la multa consiguiente.

Al propio tiempo recuerda á dichas autoridades el deber en que se hallan de remitir certificación del resultado que ofrezcan las subastas para el arriendo de pesas y medidas correspondientes al año actual, tan luego como aquellas se verifiquen.

En estas certificaciones harán constar el nombre y vecindad del rematante, precio del remate y plazo en que este ha de ser satisfecho.

Ayer fué fijado en las esquinas de las calles de esta ciudad un bando, que por el interés que encierra lo publicamos á continuación:

«Ayuntamiento de la Ciudad de Palma.

A tenor de lo dispuesto en la vigente ley de Reemplazos, el domingo 2 de Marzo próximo y siguientes necesarios, á las 11 de su mañana, tendrá lugar en esta Casa Consistorial el acto de la clasificación y declaración de soldados correspondientes al reemplazo actual, y el día 15 de dicho mes la revisión de exenciones de los dos últimos reemplazos.

Con este motivo y no obstante de hallarse citados con cédula to los los mozos interesados, se les convoca por medio del presente, para que comparezcan á presenciar dicho acto y producir las exenciones que les asistan para

eximirse de la suerte de soldado; en cuyo acto deberán presentar los documentos, testigos y pruebas que para ello tengan, pues que no haciéndolo recaerá la resolución conveniente, sufriendo los perjuicios que hubiere lugar con arreglo á lo dispuesto en la citada ley, debiendo advertir que todos deben ser tallados y reconocidos en el acto y caso de no presentarse se les instruirá el oportuno expediente de prófugo, en virtud de lo dispuesto en la citada ley.

Palma 23 de Febrero de 1902.—El Alcalde, M. Enrique Lladó.—El Secretario accidental, Eduardo Morro.»

## Tráfico y ajustes

El movimiento de esta semana por el puerto ha sido cálido en extremo y corrido parejas por lo mismo, con la marcha de los asuntos comerciales.

Esta paralización, que va haciéndose mayor de cada día, es debida, primero, al estado de decadencia en que se encuentra nuestro puerto y luego á los sucesos últimamente desarrollados en varias provincias, que dificultan notablemente todo ajuste de mercancía, por estar en continua oscilación.

Se han hecho los siguientes ajustes: Con Barcelona, para entregar á fines del próximo Marzo unos 2500 balas harinas y unos 2500 sacos de salvado.

Se han pedido también unos 200 sacos de maíz para entregar de momento.

A Palma desde Barcelona, se han ajustado unos 150 ó más á ser posible, toneladas de carbón vegetal para entregar durante todo Marzo.

Desde Barcelona, se demanda activamente algarroba, tomando órdenes estos corredores para ajustes; no resultará sin embargo, fácil el obtenerla por las pocas existencias que quedan y más que nada por la elevación de precios que impiden todo negocio.

Corbonillas minerales, se solicitan también desde Valencia, habiéndose establecido la cotización á 7 pesetas tonelada sobre este muelle.

Maderas de pino, compra la plaza de Valencia á razón de pesetas 2'75 los 100 kilogramos sobre aquel muelle.

De salazones, avenas, cebadas y habas, se han hecho algunos ajustes con Barcelona, Alicante y Valencia.

Están en alza los salazones en general.

Alicante, según notas de esta última semana, debe entregar durante lo que falta de mes unos 750 bocoyes de vinos tintos de diversas graduaciones.

Para conducir puntales y maderas de pino á Valencia y Cartagena se están haciendo dos cargamentos de buques menores de 159 toneladas.

De Valencia han venido en el *Lareño* unas 93 toneladas entre arroz, cacahuet y abonos químicos.

El número de toneladas de carga que han traído de los distintos puertos que hacen el tráfico nuestros vapores se reduce á unas 250, resultando una diferencia bastante superior á la de la semana última por efectos de las huelgas, que como dijimos en otra ocasión, han impedido las cargas y descargas en Barcelona.

La mercancía llegada, consiste en productos farmacéuticos y vegetales, vinos, estaño, abonos químicos, harinas y salvado, salazones, alpiste, minio, ácidos sulfúrico y muriático y otros.

En vapores de matrículas extranjeras han llegado unas 600 toneladas de carbón mineral con destino á esta plaza.

La carga venida en veleros se reduce á unas cuatrocientas toneladas, aproximadamente, consistente en hierro, avenas y cebadas, papel, arroz, vino, alcoholes, obra de barro de Valencia y otros efectos.

## Notas del Mar

Con rumbo á Levante se hizo á la mar á las once y media de la mañana el cañonero japonés *U Kayaman*.

El vapor correo *Balteer* que tenía que venir ayer de Barcelona no lo verificó á causa del mal tiempo; sin duda llegará hoy.

—Tenemos entendido, que la polacra goleta *Cortés*, tan pronto como termine la descarga subirá á los astilleros del Mollet para sufrir un importante recorrido de fondos.

—La corbeta *J. H.* terminados los trabajos de reparación, que será en breve, es posible que tome carga con destino á América.

—Procedente de Valencia ha fundado esta mañana en el puerto la polacra goleta *Lareño* de la casa Cortés.

—De arribada forzosa entró al amanecer de ayer en el puerto una balandra de reducido tonelaje.

—Por el camino de Ronda y playas de Levante, había ayer gran número de carros, en los cuales se cargaban las algas arrojadas á la playa por los últimos temporales.

—Ayer fueron varadas en el Mollet la mayor parte de las embarcaciones de pesca, con motivo de la festividad de hoy.

—Según noticias de las tripulaciones de los veleros llegados ayer y factuchos de pesca, reinaba fuerte marejada fuera de puntas producida por el viento N. O. que soplabá.

—Por este motivo suspendieron la salida algunos veleros pequeños que se hallan listos.

—Con destino á Ibiza y Alicante, salió ayer tarde á las cinco, el vapor *Isleño*, embarcando la valija, unos 12 pasajeros y carga general.

—Pocos momentos después zarpó para Barcelona, el vapor *Cataluña* con la correspondencia, unos 30 pasajeros y un poco de carga.

—Anteayer embocó el estrecho de Gibraltar con destino á este puerto, la corbeta española *Princesa Dugmar* y la goleta *Pepita*.

## Cultos

### Para hoy

Jubiléo de Cuarenta Horas

Empiezan en San Jaime dedicadas á San Matías, Apostol. La exposición á las seis y media de la mañana, á las diez Misa solemne cantada, sermón que dirá el P. Tomás. Por la tarde actos de coro y sermón Cuaresmal y al anochecer, meditación después la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral y demás iglesias, continúan los sermones cuaresmales, mañana y tarde.

En Montesión se dará principio á los Santos ejercicios para la Congregación de Madres Cristianas y demás Señoras, los cuales serán dirigidos por el Rdo. P. Mariano Ripol y tendrán lugar en la capilla de las Reliquias.

En San Jerónimo con motivo de la fiesta de San Matías, se puede ganar indulgencia plenaria visitando dicho templo desde primeras vísperas de hoy hasta la puesta del día de mañana.

Hoy, el lunes y el martes durante la misa de 8 y media se celebrará en esta iglesia de Montesión y en el altar del glorioso Patriarca San José, un triduo de rogativas por las necesidades de la Iglesia Católica y de España, costeado por una piadosa familia de esta capital.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Soledad, en las Milloanas.

### Para mañana

Jubiléo de Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime á San Matías.

A las seis y media de la mañana se pondrá el Santísimo; á las nueve y media horas y la Misa mayor cantada. Por la tarde actos de coro y al anochecer rosario meditación y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En San Jerónimo por celebrarse la fiesta de San Matías Apostol, á las nueve y media la Reverenda comunidad cantará la misa mayor.

En Santa Eulalia á las siete de la mañana durante una misa se practicará la devoción del mes de Marzo, dedicado á San José y se continuará los demás días.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora de la Merced en su iglesia.

Los reumáticos se alivian inmediatamente, por crónicos que sean supadecimientos, curándose la mayor parte de las veces con la Poción y Linimento de Gran Inglada, de Barcelona.

Véase cuarta página.

La voz de la verdad

Desde más de quince años los medicamentos Costanzi son los únicos que curan cualquier enfermedad venérea ó sífilítica. Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección anti-venéreas y Roob anti-sífilítico Costanzi.

## ALMONEDA PERMANENTE

Plaza de ort, núms. 3 y 5

SOLO POR UNOS DIAS

SE COMPRAN SALDOS

NOVEDADES EN TR. J. P. R. A. C. B. A. L. L. E. R. O

Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10, y Milagro, de 1 á 11.

Lecturas amenas

Votación eléctrica
El sistema de votar levantando la mano, en vigor en la Cámara de Diputados de los Estados Unidos, va a ser sustituido por otro, cuya novedad es indiscutible: el sistema del voto eléctrico.

Entre la gente de mar es muy común el tatuaje, y la oficialidad de los buques de guerra no retrocede ante esta operación.

En los puertos del mar Indico, los indígenas que se dedican a esta manipulación suelen subir a bordo y presentar un álbum con toda clase de dibujos, cada uno de los cuales tiene marcado el precio.

Para inspirar mayor confianza, presentan también libros que contienen numerosos autógrafos en todas las lenguas del globo, con los que hace constar el cliente su satisfacción por los servicios prestados.

Hace unos cuantos años, estando anclado un buque de guerra francés en el puerto de Yokohama, subió a bordo un japonés para ofrecer sus servicios para el tatuaje, presentando al mismo tiempo su colección de autógrafos.

Inútil es encarecer la sorpresa de la oficialidad al encontrar en una de las hojas el gran sello imperial de Rusia y debajo de él la inscripción «satisfecit», firmando el zarévitch y sus acompañantes, el príncipe Jorge de Grecia, el príncipe Bariatsky y algunos otros.

Sábase que el príncipe Enrique de Prusia ostenta un tatuaje en el brazo; es un recuerdo de su primera vuelta al mundo. Asimismo ostentan tatuajes el rey Eduardo de Inglaterra, como recuerdo de su viaje a la India, y su hijo el actual príncipe de Gales.

Dícese que Bernadotte, el general de la revolución, a quien Napoleón I hizo luego rey de Suecia, ostentó en su brazo un tatuaje representando un gorro frigio con la inscripción: «Muerte a los tiranos!» Después de su subida al trono llevó tapada con un parche la traidora inscripción.

Últimas cotizaciones

Table with columns for 'VALORES LOCALES' and 'VALORES PÚBLICOS', listing various financial instruments and their prices.

NITRATO DE SOSA

y demás primeras materias para abonos—Maquinaria Agrícola—Insecticidas—Semillas de algodón, alfalfa, sorgo, sula, remolacha, etc., etc. Agencia Agrícola, Mercado, 87

Sociedades y Corporaciones

Isleña Marítima
Compañía Mallorquina de Vapores
Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca a los señores Accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará el domingo 23 del corriente a las 12 del día en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad.

Para asistir a la Junta deberán los señores Accionistas recoger la papeleta de entrada que les será expedida por las oficinas hasta veinte y cuatro horas antes de abrirse la sesión, dejando depositadas sus acciones que son al portador, y teniendo registradas a su nombre en los asientos de la Sociedad, con antelación a la convocatoria, las que son nominativas.

Palma 14 de Febrero de 1902.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El vocal Secretario, Ramón Obrador.

Defensora Sollerense
Vacantes para Médico-Cirujano

Esta Sociedad de socorros mutuos en sección celebrada el día de ayer por la Junta General extraordinaria, declaró vacantes dos plazas de considerable importancia, para médico cirujano, los cuales se han de proveer por concurso dentro el término de un mes. De modo que se pueden presentar instancias hasta la tarde del día 15 de Marzo próximo.

El pliego de condiciones obra en la secretaría, a disposición de quien le interese imponerse.

Sóller 17 de Febrero de 1902.—El Presidente, José Forteza.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Todos los días laborables hasta el 6 de Marzo próximo, y después únicamente los jueves desde las 10 a las 13, podrán los señores Accionistas presentarse en las oficinas de esta Sociedad, para percibir el reparto extraordinario acordado por la Junta General, a propuesta de la de Gobierno, en la sesión celebrada ayer.

Los que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización.

Palma 18 de Febrero de 1902.—El Director, Juan Más.

Artillería de Plaza

Debido procederse a contratar el suministro de carne de vaca, garbanzos, arroz y demás artículos para los ranchos del Batallón de Artillería de Plaza de Mallorca los que deseen hacer proposiciones con tal objeto pueden presentar muestras de géneros y condiciones antes del día 25 del actual en el Cuartel de San Pedro.

Por acuerdo de la Junta.—El Ayudante, Francisco León.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 20.—Varones 8.—Hembras 3.
Matrimonios: Día 20.—Ninguno.

Defunciones: Día 21.—José Cayetano Ramis, casado, 68 años, calle de Lullio, uremia. —Manuel Corrés Fuster, 8 años, calle del Sindicato, eclampsia.—Angel Pons Tona, 7 meses, Plaza del Progreso, meningitis.—Juan Pons Coll, soltero, 56 años, calle de San Juan, lesión cardíaca.—María Togores Mulet, soltera, 43 años, calle de las Monjas, carcinoma hepática.—María Guasp Torres, 43 meses, Coll d'en Rebassa, gastritis.

Telegramas

(De nuestro servicio particular)
En Cadiz.—Temores-Sensatez
Madrid 22 a las 10

Cadiz.—Han circulado rumores de que se preparaba la huelga en Jerez, Puerto de Santamaria, Cadiz y otras poblaciones como solidaridad a los obreros de Cataluña.

Después se ha comprobado que nadie piensa en aventuras, después de los perjuicios que ocasionaron las huelgas últimas.

La buena armonía

Madrid 22 a las 10'10
Los obreros de Cádiz están más tranquilos que nunca, lamentándose de la falta de trabajo.

Los centros de resistencia pierden importancia, por que los patronos atienden solicitudes las que las justas de los obreros.

Los obreros de Valencia

Madrid 22 a las 11'30
Valencia.—En la sociedad de albañiles se han congregado los

presidentes de las sociedades obreras.

Se nombró una comisión para que pidiera al gobernador la libertad de los detenidos.

El gobernador les manifestó que les complacería, pero que toca al juzgado libertarles.

Incendio

Madrid 22 a las 10'30
Vigo.—En el paseo Granado se ha declarado un gran incendio que ha destruido toda una casa.

Dos mujeres se salvaron arrojándose por un balcón.

Una fragata alemana, surta en el puerto, envió su sección de incendios, cuyos individuos se distinguieron en la extinción del voraz elemento.

Mencheta

Madrid 22 a las 18'15

Esta tarde se han reunido los diputados conservadores en casa del señor Silvela.

Este le encareció que estudien y tomen parte en la discusión del proyecto fiduciario, sin obstrucción ni espíritu de partido.

Se repartieron los turnos.

Desde Barcelona

Madrid 22 a las 18'40
Los telegramas oficiales de Barcelona aseguran que la población va recobrando su aspecto normal.

Han permanecido abiertos la mayoría de los comercios, circulando los tranvías y carruajes.

Se asegura que el lunes se abrirán algunas fábricas.

Tarragona.—Continúa la huelga no habiendo ocurrido ningún incidente de importancia.

Zaragoza.—La población presenta su aspecto normal.

Senado

Madrid 22 a las 19
En el Senado el señor Villanueva ha dado lectura a varios proyectos.

El señor Marqués de Teverga ha leído varios telegramas oficiales que contienen noticias muy optimistas acerca de los sucesos de Barcelona.

Ha añadido que el Gobierno ha tomado medidas para evitar que ocurran sucesos desagradables en Madrid

El cuerpo Consular

Madrid 22 a las 20'10
Un despacho de Barcelona, dice que el Decano del Cuerpo Consular entregó una carta al Capitán general señor Bargés negando en absoluto que los consules hayan celebrado reunión alguna.

Además, le manifestó que los consules están satisfechos de las medidas adoptadas para restablecer el orden.

Noticias varias

Madrid 22 a las 23'35
Los últimos despachos de Barcelona dan cuenta de que durante todo el día solo han ocurrido pequeñas coacciones por intentar un grupo de huelguistas que se suspendiese la descarga de carbon, impidiéndolo la fuerza.

Los socialistas consideran fracasada la huelga.

En Sans han sido detenidos 19 individuos.

Dicen de Alcalá que han salido para Barcelona dos batallones de Cazadores.

Un telegrama de Jijón asegura que la mayoría de los obreros están contrarios a la huelga.

Los obreros de Málaga celebrarán mañana un meeting para protestar contra los sucesos de Barcelona.

GRAN LIQUIDACIÓN EN LOS ALMACENES SAN JOSE

BRONDO ESQUINA BORNE
LENERIA, LANERIA, SEDERIA, CAMISERIA,
GÉNEROS DE PUNTO, ALFOMBRAS, YUTES

¡OJO! ¡OJO! Venta de retazos ¡OJO!

Horticultura y Arboricultura de Valencia

ESTABLECIMIENTO DE E. VEYRAT HERMANYS—CALLE DEL MAR, 42

Arboles frutales de todas clases y variedades nuevas. Arboles de paseo y maderables. Plantas de adorno y millares de palmeras, naranjos, mandarines, limoneros y Oliveras.

Colección completa de los grandes claveles valencianos y rosales de los más notables. Semillas de todas clases de flores, hortalizas y forrajeras.

En semillas forrajeras disponemos de muchas variedades; las de mejores resultados y de más aceptación son: Trebol rojo, Alfalfa, Maiz gigante de Caragua, Coles, Nabos, Sorgho azucarado, etc., y la «Remolacha Forrajera» (semillas seleccionadas). Se recomienda principalmente esta última variedad por ser de gran rendimiento y muy útil para ganados y caballerías.

Pidanse detalles y catálogos al representante en Palma don Miguel Bestard, Corderería, 23 y 25 y Galera, 27 y 29.

Acuartelamiento.—Mejoría.—Fallecimiento.

Madrid 22 a las 23'40
Se asegura que se ha ordenado el acuartelamiento de las tropas que guardan esta plaza, hasta nueva orden.

Ha mejorado el hijo de los Duques de Calabria.

Ha fallecido en Burdeos el general carlista señor Elio.

Existen corrientes de transacción entre los proyectos sobre la disminución de la moneda fiduciaria.

Últimas impresiones.—Buenas noticias

Madrid 23 a las 1'40 (Urgente)
Un despacho recibido esta noche por el ministro de la Gobernación señor Alonso Gonzalez afirma que continúan las corrientes de inteligencia para reanudar los trabajos el lunes.

Se activan las gestiones para la publicación de periódicos.

El tren de Sarriá conducía a dos presos.

Los huelguistas asaltaron dicho tren arrebatando a los presos y dando muerte a dos empleados.

Más sobre Barcelona

Madrid 23 a las 1'45
Barcelona.—En los alrededores del matadero y de los mercados se han colocado numerosas fuerzas incluso en las azoteas de las casas, a fin de evitar el menor desmán que se intente.

En el pueblo de Sans se ha ordenado el cierre de las tiendas y casas particulares a fin de impedir la fuga de los individuos sospechosos.

En la plaza de Sarriá se han reunido gran número de obreros reinando alguna agitación.

Mencheta

ELEMENTOS DE GEOGRAFÍA

para uso de la escuela de 1.ª Enseñanza por don Juan Llopis Gálvez.
Obra indispensable para los alumnos que hayan de ingresar en el Instituto.

Se vende al precio de UNA PESETA, en la librería de los señores Fonddevila y Alomar.

GRAN LIQUIDACIÓN

de sembreros de todas clases, para caballeros, niños y sacerdotes, gorras a cualquier precio y sombreros más barato que en fábrica. Importa realizar. 40—SAN NICOLAS—40

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 a 10.

EL ALGARROBO

por D. G. LLEÓ COMIN
—Ingeniero de Montes—1901—
Precio: 1'50 pesetas.

GRAN ALMACEN

de Pañería, Lencería, Sastrería y Novedades de Bartolomé Gumbau é hijos—S. en C.—vulgo Tomeu de Ca'ls Atlots, Jaime II, números 83 al 91 y Escursach 16 y 18, frente al Banco de España.

TEMPORADA DE OTOÑO É INVIERNO

Imenso surtido de Chevots, Gergas, Vicufias y Estambres para trajes Caballero última Novedad.

Rica colección de géneros Ingleses última creación para trajes y abrigos de Señora y Caballero.

SECCIÓN DE LENCERÍA

Lienzos en todas clases y anchos y los tan acreditados de Vichs fabricación especial para la casa.—Artículos de punto, Alfombras y confección de blanco.

SECCIÓN DE SEÑORAS

Ricos surtidos Matalases, Paños labrados y Paños Sedan fabricación española para Capas y Paletos, Especialidad en artículo negro, labrado y liso, Sastrería especial para Señora.

Sastrería para Militares y señores Sacerdotes. Ornamentos sagrados, Estatuaría y Orfebrería Religiosa.

NO EQUIVOCARSE

TOMEU DE CA'LS ATLOTS

Calle Jaime II (vulgo BASTAIXOS)

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11
Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

Sastrería a la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é Ingleses especiales de primera elección. Figurines Ingleses y españoles.

Sastrería a la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

Sastrería a la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje tal; todo de primera calidad.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estatuaría Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Platamanesa.

Camisera a la medida y confección de Blanco.

Ropa blanca para servicio personal de casa, cama y mesa. Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto. Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidísimos. Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Precios sin competencia

Rico y varado surtido de molduras para cuadros, estampas y Oleografías. 25 PROSA—25

DEBANSO Y CONSERVACION DE LA VISTA

por los maravillosos (y) tales Hieutas. Gafas y lentes cristal Roca y demás clases GRMELOS PARA T ATRO Todo precios sumamente reducidos. 25 -Brossa-25

# LA FAJA ELECTRICA

## DE EXITO BRILLANTE EN TODA ESPAÑA

### PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS

Las notables condiciones técnicas de esta Faja y su fuerza electro-motriz están demostradas en los certificados que ha publicado la prensa de Madrid y Barcelona de los ilustres ingenieros electricistas señores Y... Glibert, Bentabol, Fort, Martí Domínguez, Peña y Brúña, Villegas, Rera, Borsosa, y otros. Los condiciones curativas de «La Faja Eléctrica» así mismo lo demuestran las firmas de célebres médicos que también se han publicado y obran en nuestro poder.

Desde los esfuerzos hechos para hacer competencia á este aparato médico por los autores de otros indebidamente llamados eléctricos, han resultado esteriles. Hace tiempo venimos sosteniendo en la prensa y hoy gracias á las opiniones de los técnicos citados hemos dejado en el lugar que por justicia corresponde á nuestra «Faja Eléctrica» basada en los adelantos que hasta ahora se han realizado en la ciencia eléctrica.

«La Faja Eléctrica» está indicada en las enfermedades nerviosas del cerebro y médula; en el reumatismo crónico; en las enfermedades del estómago é intestinos; impotencia; desviaciones de la matriz; tumores uterinos etc. y en general en toda enfermedad crónica porque suministra energías donde no las hay.

La Comisión médica que ha venido á esta ciudad representando los Gabinetes electro-térmicos de Madrid (Terratas, 19 pral) y Barcelona (Rambla de Canaletes, 11 1º) permanecerá aquí hasta el 4 del mes de Marzo próximo. Los enfermos podrán consultar sus dolencias desde las 9 de la mañana hasta las 12 gratuitamente y de 3 á 7 de la tarde cinco pesetas. Folleto explicativo gratuito.

# FONDA MALLORCA -- CASA BARNILS



## Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, alivianse de momento y curando radicalmente las más de las veces, toda clase de **DOLORES REUMATICOS** en sus diversas manifestaciones, como se distingue por el aumento de caraciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas autoridades médicas han tenido ocasión de ensayar.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Forteza y Serra, Jaime II, don Juan Valcassala, Ovarera, 11 y en el Centro Farmacéutico.



## OVILECITINA GIOL

Preparado de fosforo el más asimilable. Elaborado con «Lecitina» pura de «huevo». Reconstituyente poderoso.

Cura: «La Neurastenia, Debilidad, Tuberculosis,» facilita el desarrollo, enfermedades nerviosas y es un «nutritivo». — Venta: farmacias.



### CONFITES ANTIVENEREOS ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extremos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, areñillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escorzos uretrales, purgación reciente ó crónica, gota niliar y demás infecciones genito-urinarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó inyección Costanzi.

Tan bien certifica, que para cualquier enfermedad sifilítica ó herpética, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sifilis y herpes, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A. Salvati Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los increíbles el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites antivenereos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona y en todas las buenas farmacias. En Palma de Mallorca, en las de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21. Consultas Médicas en Barcelona, calle Diputación, 435, entresuelo, todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

## Don Pedro Ramón ORTÓPEDICO-ESPECIALISTA ESP. NOL

Su cargo recibirá de 11 á 1 y de 5 á 6 los días 27 y 28 del corriente en

Palma (Hotel Balear)

«Positivo tratamiento y curación» de las hernias (quebraduras) de la matriz, abultamientos y relajaciones del vientre y de la matriz, dolores abdominales y lumbagos, de la esterilidad é infertilidad contra los abortos.

Laudatorios dictámenes de varias Reales Academias de Medicina y Orugía y cuatro Reales Privilegios.

Pedir el libro de 208 páginas en 4.º, que se envía gratis, «Ortopédico-especial Ramón y creaciones exclusivas para las Señoras».

Carmen, 38-1.º BARCELONA

## Comercio de Maderas

de Juan Arnau

Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Coto)

## CALLICIDA LLUCH

Esta los onces, ojos de gato y toda clase de caracas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lassalle, casa de la calle 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

## La Salud es el tesoro de la Vida

El Anti-Fermo cura radicalmente los males de Estómago. El Anti-Fermo, alivia y cura las enfermedades crónicas: *Neurostema, reglas deficientes ó nulas, estreñimientos, males digestivos, inapetencias, debilidad general, impotencia, etc.*

El Anti-Fermo es un remedio energético, para combatir todas las enfermedades que emanan de la impureza de la sangre, del sistema nervioso y del Estómago.

Después de haberlo probado todo, no desconfíe de vuestra curación, pues el Anti-Fermo será la panacea de vuestra salud y con él obtendréis robustez é energía.

y salva completa y evitaréis las enfermedades infecciosas. Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio. De venta en las principales Farmacias y Droguerías. Depósito Ge. eral para España, Gran 26 y Cristina 9, Entresuelo—Barcelona. Agente General para Mallorca

J OLIVER MONER ALCUDIA

## ¡¡¡Increible verdad!!!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos cuyo valor supere siempre á su coste. Objetos de oro de ley garantizado (18 quilates) con hermosísimo y expandido brillantes, quitadamente perfectos, de más valor, por su constante esplendor y limpieza que los verdaderos.

5.000 PESETAS

se regalan á quien entregue talonario de la Caixa de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante	50 pesetas.
Id. id. id. (brillante muy grueso)	100 »
Anillo id. id. oro y brillante	25 »
Anillo para Srta. ó Srta. oro y brillante	25 »
Pendientes (par) para señora, id. id.	25 »
Id. id. id. señora, id. id.	50 »
Id. id. id. id. (brillantes gruesos)	100 »
Id. id. id. niñas (verdadero regalo)	25 »

Se envían franco de todo gasto por correo, en cajas certificadas y declarada mercancía, para toda España é islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes del Banco de España, en carta certificada ó valor declarado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos: no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras. A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad O. o y Brillantes, sin Anillo, G. A. Bayas Cerco Romana, 13, Malaga (España).

## SANTALOL SOL

Nuevo medicamento muchísimo más activo que el Santalol. Premio «RENOVIADO» en la exposición Universal de París de 1900. Este medicamento es más activo cuanto mayor sea la cantidad que se administra. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENNORRAGIA, catarro vesical, uretritis aguda, albúmina en los orinos y en general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el santalol. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pléase prospectos. Depósito: Farmacia Sol, Cortas, 226 (frente á la Universidad) Barcelona. PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## LA GRESHAM

Compañía de Seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848 ACTIVO EN 31 DE DICIEMBRE DE 1900 PIAS. 191.934.570 SUCURSAL ESPAÑOLA: ALCALA, 23, MADRID Opciones para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares Plaza de Canalla, 9, Barcelona.—Teléfono 1393 Desp. Ctos. en Barcelona, don Eusebio de Amen, Monzó y don Ordoño de Mo s, calle Conquistador, 14, 2.º, Palma.—Balears: El Fomento Agrícola.

## Zapatería de Garriga

Plaza de la Música, 10, acera del teatro. Especialidad en calzados para pies delicados. Precios económicos. Plaza de la Música, 10, acera del teatro.

## El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de su sistema de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Depósito en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.